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 VERBALE N.  25
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(Redatto ai sensi dell’art. 32 Regolamento del Consiglio Comunale e degli altri organi istituziona-
li)

L’anno  2023 (duemilaventitre) il giorno 19 (diciannove) del mese di aprile, la Commissione
Prima e�  convocata alle ore 16:00, in modalita�  online secondo quanto previsto dal dispongo del
Presidente del Consiglio Comunale Prot. N° 109985 del 31 marzo 2022, e secondo quanto pre-
visto dall’art. 23 del Regolamento del Consiglio comunale, con il seguente ordine dei lavori:

 Comunicazioni del Presidente;
 Audizione del Presidente della Fondazione CR Firenze, Dott. Luigi Salvadori in merito

alla collaborazione tra la Fondazione CR Firenze e Comune di Firenze per lo sviluppo
della citta� ;

 Approvazione dei verbali delle sedute precedenti;
 Varie ed eventuali.

Per la Struttura Autonoma del Consiglio comunale sono stati invitati: 
Dott. Riccardo Nocentini, dirigente
Sabrina Sezzani, P.O
Mario Rizzuti, per la diretta streaming

Per la segreteria di commissione e�  presente Cristina Ceccarini

Sono presenti inoltre:
Dott. Luigi Salvadori (Presidente Ente Cassa di Risparmio di Firenze) e Dott. Gabriele Gori (Di -
rettore Generale Ente Cassa di Risparmio di Firenze)

Sono collegati telematicamente le/i Consigliere/Consiglieri: 
alle ore 16:00 Fratini, Bonanni;
alle ore 16:01 Cocollini, Felleca;
alle ore 16:02 Bocci;
alle ore 16:04 D’Ambrisi;
alle ore 16:05 Bussolin
alle ore 16:10 Cellai.
Assume la presidenza Fratini in qualita�  di Presidente e chiede alla segretaria di procedere con
l’appello. Si accerta la  presenza delle/dei Consigliere/Consiglieri:

CARICA NOMINATIVO SOSTITUITO/A DA
Presidente Massimo Fratini
Vicepresidente Ubaldo Bocci
Componente Patrizia Bonanni
Componente Federico Bussolin
Componente Jacopo Cellai
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Componente Emanuele Cocollini
Componente Angelo D’Ambrisi
Componente Barbara Felleca

Il Presidente apre la seduta alle ore 16:10 essendo presente il numero legale.

La Commissione tratta il seguente argomento:  collaborazione tra la Fondazione CR Firenze e
Comune di Firenze per lo sviluppo della citta�

Intervengono:
 Presidente Fratini: ringrazia il Dott. Salvadori e il Dott. Gori per la loro disponibilita� .

Esprime  soddisfazione  per  questa  seduta  poiche>  la  Commissione  Bilancio  ha
l’opportunita�  di  audire  la  Fondazione  Cassa  quale  uno  dei  principali  partner  del
Comune  di  Firenze  nella  realizzazione  delle  attivita�  che  vengono  realizzate  sul
territorio fiorentino e che hanno un impatto positivo anche sul  bilancio  finanziario
della citta�

 Dott. Salvadori: premette che la Fondazione e�  molto vicina al territorio e al Comune di
Firenze attraverso aiuti indiretti nelle cinque aree di missione della Fondazione, ossia
quello della solidarieta� , quello dell’arte, quello della formazione, quello della ricerca e
quello dell’ambiente. Su queste cinque aree ogni anno vengono spalmati circa 35 mln.
di euro,  che sono saliti  a 50 mln durante il  periodo della pandemia.  L’erogazione di
queste  risorse  viene  decisa  dal  Consiglio  d’amministrazione  e  da  un  comitato  di
indirizzo. Fondamentale per l’erogazione di queste risorse e�  la progettualita� , ossia non
vi  sono concessioni  di  denaro a pioggia.  Quindi dietro ogni  erogazione deve essere
presente un progetto di cui la Fondazione si fara�  promotrice dopo attenta selezione.
Di queste risorse il  70% ricadono su Firenze, il  restanter 30% viene spalmato sulle
citta�  di Arezzo e Grosseto.
Nell’area della solidarieta�  la Fondazione ha rapporti oltre che con il Comune anche con
i soggetti del terzo settore come Caritas e Misericordie per aiutare i meno abbienti.

 Dott. Gori, precisa che le erogazioni sono a fondo perduto. Nel 2022 e�  stato erogato
37.770.000 mln., di cui 12.700 mln nel campo dell’arte, 10.000 mln nel campo della
solidarieta� ; 6.000 mln nel campo dell’istruzione; 5.900 mln nel campo della ricerca e
infine 2000 mln per l’ambiente. Le erogazioni al Comune di Firenze sono in natura,
come  ad  esempio  la  messa  a  disposizione  di  competenze  e  servizi  (es.  messa  a
disposizione di societa�  specializzate nell’elaborazione di  specifici progetti, oppure la
messa  a  disposizione  di  borse  di  studio  per  la  frequenza  all’universita�  di  studenti
meritevoli appartenenti a nuclei familiari disagiati. A questi studenti poi viene chiesto
di fare volontariato nel campo in cui si stanno specializzando, ad esempio insegnando
alle persone anziani l’uso della tecnologia per prenotare le visite mediche online). Con
rispetto alla promozione della cultura digitale e alle sue ricadute positive sulla citta� , il
Direttore Generale comunica che la Fondazione sostiene l’hub “42 Firenze”, una scuola
di programmazione che prepara al mondo del lavoro senza professori e senza esami
attraverso  un  metodo  di  apprendimento  che  si  basa  sulla  pratica  e  sul  lavoro  di
squadra. La frequenza e�  gratuita pero�  per accedere occorre superare alcuni fasi che
consistono nel superamento di un test online; un incontro introduttivo dove si spiega la
filosofia  42;  e  una  sessione  intensiva  di  programmazione  della  durata  di  quattro
settimane (cd. piscine). Sia il Presidente che il Direttore Generale della Fondazione CR



Firenze invitano al Prima Commissione a tenere una seduta presso la scuola per farla
conoscere.

 Il Presidente Fratini chiede come si articola il finanziamento per i beni comuni. Chiede
si sia necessario partecipare ad un bando. Infine chiede come si rapportano i cittadini e
le istituzioni con la Fondazione CR Firenze.

 Il Dott. Gori risponde che vi sono varie modalita�  attraverso le quali le istituzioni e i
cittadini interagiscono con la Fondazione CR Firenze per avere le risorse. Una e�  quella
della partecipazione ai bandi emanati dalla Fondazione. In questo caso i bandi vengono
costruiti  tenendo  presente  le  richieste  provenienti  dal  Terzo  Settore  (ad  esempio  i
bandi a sostegno della disabilita� , oppure quelli a sostegno delle periferie). Poi ci sono
altri interventi che esulano dal bando ma nascono dall’interlocuzione diretta con certi
soggetti facenti parte del Terzo Settore oppure delle istituzioni, i quali individuano un
bisogno e la Fondazione progetta un servizio per venire incontro a questo bisogno. In
qust’ultimo caso si privilegia la logica compartecipativa.

 Interviene  il  Dott.  Gori  per  precisare  che,  per  esempio,  nel  campo  dell’arte  questi
interventi si concretizzano nei restauri e conservazioni di piccoli immobili della chiesa
e  diocesi  poiche>  non  ricompresi  nel  PNRR.  La  vision  della  Fondazione  e�  quella  di
fornire risorse al Terzo Settore che abbiamo una ricaduta, seppur indiretta, sugli enti
pubblici e quindi sul territorio.

 Interviene il Consigliere Cocollini per chiedere da dove provengono le risorse che poi la
Fondazione riversa sulla citta� . Propone alla Fondazione di fare progetti di educazione
finanziaria.

 Risponde il Dott. Gori che la Fondazione opera come soggetto privato e al suo interno si
compone  di  113  soci  che  deliberano  le  risorse  da  mettere  a  disposizione.  Il
reperimento delle risorse che mette a disposizione deriva dal proprio patrimonio e
dagli  investimenti  che  la  Fondazione  effettua.  Negli  ultimi  anni  la  Fondazione
attraverso i canali di cui sopra ha cercato di farsi conoscere per spiegare quello che fa.

 Interviene il Dott. Gori per aggiungere che il tema dell’educazione finanziaria e�  molto
complesso e tecnico che non puo�  essere fatto in modo lineare. Quello che la Fondazione
ha fatto e�  aiutare le famiglie in difficolta�  a  capitalizzare i  propri risparmi per poter
permettere di iscrivere i propri figli all’universita� .

Alle ore 16:48 si disconnette il Consigliere Bussolin.
 Chiede  la  parola  il  Consigliere  Bocci  per  congratularsi  per  come  e�  stata  gestita  la

Fondazione e  si  rammarica  che questo  board sia  in  scadenza.  L’unico  rammarico e�
quello di aver dato troppe risorse al Teatro del Maggio Fiorentino.

 Il Dott. Salvadori sottolinea che il  Teatro del Maggio Fiorentino e�  una istituzione della
citta�  di Firenze, insieme ad altre quattro realta�  che sono state parimenti aiutate nella
stessa misura. Precisa che gli  800 ml euro che la Fondazione ha dato al  Teatro del
Maggio  Fiorentino  sono  serviti  per  pagare  gli  stipendi  ed  e�  stato  un  anticipo  del
contributo deliberato per l’anno 2023. Un anticipo fu dato anche alla Regione per far
fronte alle spese per il Covid. Questo anticipo e�  stato interamente restituito.

Alle ore 16:54 si disconnette il Consigliere Cellai.
 Interviene la Consigliera Felleca per sottolineare che il  sostegno alle realta�  culturali

puo�  essere fatto anche prevedendo della scontistica per promuovere la cultura diffusa.
Infine ritiene che il bando per le borse di studio e�  importante per la valorizzazione del
merito.

 Il Presidente Fratini chiede come individuano i soggetti fragili da aiutare.



 Il  Dott.  Salvadori risponde che questi soggetti vengono individuati dal Terzo Settore
che poi interloquisce con la Fondazione per strutturare una serie di servizi a sostegno
della fragilita� . Detti servizi vengono gestiti dal Terzo Settore. Il Dott. Gori precisa che i
contributi non vengono piu�  dati a pioggia ma dietro un preciso progetto. Il rapporto e�
sempre con il Terzo Settore mai con le singole persone fisiche.

Alle ore 17:15 si disconnette la Consigliera Felleca.
 Il  Dott.  Gori  precisa  che  la  Fondazione  ha  acquisito  una  parte  della  Manifattura

Tabacchi  per  renderla  disponibile  per  la  citta� .   Infine  segnala  che  ha  fornito  12
ricercatori all’Istituto delle Pietre dure interamente pagati dalla Fondazione.

 Il  Consigliere Conti interviene per ricordare che nella parte di Manifattura Tabacchi
acquisita dalla Fondazione sara�  destinato al Centro Europeo per il Restauro.

 Il Dott. Salvadori a conclusione della sua audizione ricorda che l’obiettivo futuro della
Fondazione  e�  quello  di  impartire  formazione  globale  partendo  dalle  necessita�  del
territorio.  Questo  obiettivo  prevede  in  primis  la  riunione  di  tutte  le  scuole  di
formazione  che  esistono  sul  territorio  per  potenziarle  e  indirizzarle  nelle
specializzazioni richieste dalle aziende, per dare alla citta�  una connotazione non solo
turistica  ma  anche  di  formazione  per  le  nuove  generazioni.  A  questo  scopo  la
Fondazione e�  pronta ad aiutare il Comune per restaurare 744 appartamenti da dare in
locazione ai giovani che vengono a Firenze per formarsi.

Non essendoci ulteriori richieste di intervento, il  Presidente Fratini ringrazia e congeda gli
ospiti in audizione. Poi passa al seguente punto all’ordine del giorno: approvazione dei verbali
relativi a precedenti sedute. I verbali vengono approvati.

Il Presidente Fratini chiude la seduta alle ore 17:37.

Alla chiusura della seduta erano presenti le/i seguenti Consigliere/Consiglieri:
CARICA NOMINATIVO SOSTITUITO/A DA
Presidente Massimo Fratini
Vicepresidente Ubaldo Bocci
Componente Patrizia Bonanni
Componente Emanuele Cocollini
Componente Enrico Conti
Componente Angelo D’Ambrisi
Componente Letizia Perini

La Segretaria                                                                                                         Il Presidente
Cristina Ceccarini                                                                                                 Massimo Fratini

 

Verbale, letto, approvato e sottoscritto nella seduta del 17/05/2023


